

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA:**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

*Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.*

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

### Seccion editorial.

#### FERIA DE LA SALUD.

Premios á la virtud, juegos florales y exposicion provincial hemos pedido en números anteriores como fiestas que reclaman los dias anteriores, ó posteriores á nuestro concurrencia mercado de la feria de la Salud. Hoy, que honran SS. AA. RR. nuestro suelo, que han venido á disfrutar del balsámico ambiente de nuestros campos, y á dar mas gala á sus flores, insistir debemos en estos proyectos, que no somos de los que se arredran ante el trabajo ni la constancia.

¿Quién mejor que nuestros regios huéspedes, que consignan cada dia con irrecusables testimonios su ardiente caridad y sus sentimientos filantrópicos, pueden presidir el jurado de calificacion de los premios á la virtud, y dar por su mano el galardón debido á los que, mártires en la tierra, sufrieron con resignacion la desgracia, y llevan en su simpia frente la aureola luciente de los justos?

Sevilla recordará siempre el dia en que esos esclarecidos príncipes, constituidos en providencia hecharon los cimientos en el palacio de San Telmo á la obra meritoria de premiar y dar nueva vida al mas bueno, al mas honrado, al mas virtuoso.

Semilla del bien arrojada á la tierra, y cuyos frutos han de ser abundantes y sazonados.

¿No corresponde á los protectores de los vates, de los hombres de ciencia y de los artistas la presidencia de los jurados de los juegos florales, de esos bellos certámenes poéticos, que tan alto han elevado el nombre de nuestros poetas, y á los que puede dar este año su presencia mayor brillo y mas alta estimación?

Los que han llevado á efecto en la ciudad vecina la exposicion agricola, que mereció unánimes aplausos á propios y á extraños ¿no es verdad que al presidir las calificaciones de nuestra exposicion, si quiera sea improvisada, le darán la importancia

que requiere, y la harán brillante y concurrencia?

Los que hacerlo podeis, los que os hallais al frente de los negocios públicos de nuestra patria, subid á esa deliciosa altura de la Arrizafa, ofreced á sus regios moradores la presidencia de esas tres fiestas de las modernas sociedades, y rogales que las admitan.

No temais una negativa. Quien los busca para obras benéficas y caritativas halla siempre su protección. Jamás han negado coronas de laurel á los génius que las ganan, y nunca ha dejado de verse la primera la mano suya premiando al industrial y al artista.

Explicadles nuestro pensamiento, que es el de Córdoba entera. Ansiamos ver á SS. AA. dando el tono y la animacion á esos festines consoladores de la virtud, de la imaginacion y de las artes, fecundos manantiales de los ricos raudales de la pureza, la inspiracion y el talento.

Queremos que esos espectáculos lleven en si el sello de la magnificencia que solo pueden gravarles quienes en si reunen las virtudes todas y todas las grandezas, quienes se presentan constantemente como dechado de lo bueno, de lo inspirado y de lo inteligente.

Córdoba en esos dias encerraria dentro de sus muros todo lo más selecto de su provincia y de las inmediatas, ávido de contemplar á los que en su alta posicion tendian la mano al honrado, al sabio, y al virtuoso.

No os arredre la idea de que faltan pocos dias para el diez y nueve de Mayo y de que en tan corto periodo nada vamos á hacer digno de quienes han de honrarlo presidiéndolo.

Los modelos de virtudes, de abnegacion y de desprendimiento se hallan entre nosotros, si bien escondidos en sus modestas esferas.

El tiempo que queda es bastante para sacarlos á la luz del dia y que luzcan en la que han conquistado sus merecimientos. Esa tierra está virgen, jamás se la ha to-

cado, y tienen que ser por lo tanto tempranas sus producciones.

El sol que alumbró nuestro suelo es el sol de la poesia. Dad los temas de los juegos florales de 1861 y vereis que dos meses son suficiente espacio para que resuenen las liras de Córdoba con las acordes vibraciones de años anteriores.

Vamos á celebrar nuestra primera exposicion. Todos los trabajos hechos hasta hoy son desconocidos y no se han presentado en bazar para disputar premios á sus autores. Objetos mil vendrán por ello á llenar el local que se destine á la industria y á las artes.

Y si poco fuese el tiempo, largo lo haria la noble emulacion de alcanzar recompensas que de tan alto vienen. Las virtudes romperian su oscura concha para verse premiadas por sus hermanas, los poetas pulsarian sus liras de oro inspirados por la belleza, y los artistas trabajarian durante todas las noches por dar vida á algun objeto que digno fuera de los protectores de sus aspiraciones.

Llegad, pues, confiados á ese modesto vergel transformado hoy en regio palacio, y esponed nuestros deseos con esas frases que el respeto ordena y que la admiracion pone en los labios y aceptada que sea vuestra mision que es la de un pueblo ávido de reconquistar sus antiguas glorias, nombrad comisiones especiales de personas activas é inteligentes, que haciendo abstraccion de todo mezquino pensamiento de partido ó banderia sirvan con su talento no á esta ni á la otra personalidad sino á la civilizadora idea del engrandecimiento de Córdoba.

Llevemos á ella cada uno la piedra que nos corresponda. Presentemos en esos dias á Córdoba engalanada con ricos laureles, y ofrezcamos á los ilustres infantes que se han dignado visitarnos la ocasion de que estudien y conozcan á la Ciudad de Ossio, de Góngora, de Valdés y de Céspedes por sus virtudes, por sus poesias, por sus industrias y por sus artes.

### CORTES.

*Conclusion de la sesion celebrada el 14 en el Congreso.*

Termina su discurso el señor Rivero despues de consideraciones filosófico-políticas sobre el poder temporal del Papa y sobre la unidad italiana.

El señor Figueroa se levanta á contestar al señor Rivero, y lo hace en una estensa peroracion nutrida de doctrina y erudicion sobre la historia y los sucesos políticos de Italia y del pontificado.

Trascurren las horas de reglamento y se levanta la sesion, quedando aun el señor Figueroa en el uso de la palabra para terminar hoy su discurso.

### SESION DEL 12 Congreso.

A las tres menos cuarto abre la sesion el señor Martinez de la Rosa.

Despues de leida el acta de la anterior, pide el señor Latorre (D. Carlos) que se apruebe en votacion nominal, pero no habiendo siete señores diputados que apoyen la peticion, se aprueba en votacion ordinaria.

Se da lectura de un suplicatorio de los tribunales de justicia, pidiendo autorizacion al Congreso para procesar al señor Yañez Rivadeneira, cuyo suplicatorio se acuerda que pase á la comision correspondiente.

Se entra en la orden del dia, y el señor Figueroa termina el discurso que comenzó en la sesion anterior en defensa de los actos del gobierno sobre la política en Italia, y en contestacion al mismo tiempo de la interpelacion del señor Rivero.

El señor Valero entra despues á tratar sobre la misma cuestion como orador de la minoria moderada, aunque protesta que sus ideas en este

( 13 )

tamente severa. Despues he variado; la justicia me ha parecido menos santa; esas gentes perfectas han perdido mucho en mi estimacion, y en esos monstruos he reconocido frecuentemente las victimas de la miseria, del ejemplo, de la injusticia, etc., y la compasion ha venido á calmar mi cólera.

El espíritu de los niños es absoluto porque es limitado. No presentándoles las cuestiones mas que un lado, las ven muy sencillas, de modo que la solucion de ellas les parece tan fácil como evidente. Por esto los niños, aun los mas pacíficos, dicen muchas veces cosas bastante duras; aun los mas humanitarios tienen crueles pensamientos. Sin que yo fuera de los mas humanitarios, me sucedia esto frecuentemente, y cuando veia conducir un hombre á la cárcel, toda mi simpatía estaba de parte de los gendarmes, todo mi horror de parte de aquel hombre. Esto no era ni crueldad ni bajeza, sino rectitud.

Un dia vi pasar uno que hizo estallar toda mi indignacion: era cómplice de otro asesino: entre los dos habian muerto á un anciano para robarlo, y habiendo notado que los observaba un niño, se deshicieron de este inocente testigo por medio de un segundo crimen. El camarada de aquel hombre habia sido condenado á muerte; pero él, bien fuera por habilidad de su defensor ó por alguna circunstancia atenuante, fué condenado á prision perpetua. En el momento en que próximo á entrar en la prision pasó bajo mi ventana, iba mirando las casas vecinas con curiosidad, y ha-

( 16 )

lado y reprendido por mi distraccion. Otras veces, una mosca queria obstinadamente posarse en ella, á pesar de la impaciente cólera de mi preceptor, que me incitaba entonces á la aplicacion, á fin de que no observase aquella lucha singular. Pero esta misma circunstancia me daba á entender que pasaba algo de modo que una irresistible curiosidad me hacia fijar la vista á hurtadillas sobre su cara. Segun lo que habia visto, se apoderaba de mi la risa, y por poco que la mosca insistiese se hacia ya irresistible. Entonces M. Ratin, sin aparentar que conocia la causa de tal escándalo, declamaba contra la risa en general, y me mostraba sus funestas consecuencias.

La risa es, sin embargo, una de las cosas mas agradables que reconozco. Era mi fruto prohibido, y por lo tanto lo encontraba delicioso. Las arengas de mi maestro no me han hecho tanto efecto como la edad. Para reír con gusto, es necesario ser estudiante, y si es posible, tener un maestro de berruga en la nariz con pelos crespos.

Reflexionando despues sobre esta berruga, he pensado que todas las personas susceptibles tienen tambien alguna deformidad física ó moral, alguna berruga, oculta ó visible, que las predispone á creerse siempre burlados. No os burléis delante de esas gentes: es reírse de ellos, no hablarles nunca del lobanillo ni del tumor; es aludirlos; no nombres á Ciceron, ni á Scipion Násica: os costaria un disgusto.

Estábamos en el tiempo de los insectos. En

( 17 )

otro tiempo yo me habia divertido mucho con ellos; pero ahora no encontraba en ellos ningun placer.

Sin embargo, mientras que solo en mi cuarto, cumplia mis deberes con un mortal fastidio, yo no desdenaba la compañía de alguno de esos animales. A la verdad, no trataba de atarlos á un hilo para hacerlos volar, ó unirlos á un carrito: estaba ya muy avanzado en edad para entregarme á tan pueriles diversiones; pero pensais por ventura que sea esto todo lo que se puede hacer con un insecto? Estais en un error: entre los juegos infantiles y los serios estudios del naturalista, hay una multitud de grados que recorrer.

Yo mantenía un vaso boca abajo. El animal subia penosamente por sus paredes para caer bien pronto y volver á empezar su ascenso. Algunas veces caia de espaldas, que esta es una gran desgracia para un insecto. Antes de darle socorro, adquiraba su paciencia recorrer lentamente el espacio con sus patas, esperando siempre cogerse á un cuerpo que no existia. En verdad que los insectos son animales, me decía á mi mismo.

Frecuentemente me divertia en hacerles saltar sobre la punta de mi pluma, lo que me condujo al mas feliz descubrimiento; de modo que podria decir, con Berquin, que una buena accion siempre tiene su recompensa. Mi insecto se aproximaba á las barbas de la pluma, y yo le hacia desandar su camino, mientras escribia una li-

asunto le pertenecen, sin que trate de hacer solidarios de ellas á sus amigos políticos.

El jóven orador se muestra aficionado á la unidad italiana, y cree que el gobierno español se ha mostrado antiliberal al expresar su pensamiento relativo á la revolucion porque está pasando Italia. Toda su peroracion, mas literaria que politica se encamina á probar la conveniencia de la union italiana, si bien no se muestra conforme su señoria con los medios puestos en accion y que han servido de base á lo sucedido en aquella peninsula.

Despues de varias consideraciones sobre el poder temporal del Papa, vuelvo el señor Valero á inculpar al gobierno de España por su política, inculpacion que hace aun mas débil de lo que siempre seria los puntos en que la funda S. S.

### Seccion oficial.

—LA GACETA del 12 no contiene disposicion alguna de interés general.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

La proposicion aprobatoria de la conducta del gobierno en Italia, que el 12 debia presentarse al Congreso dice así: «Pedimos al Congreso se sirva declarar que ha oido con satisfaccion las explicaciones dadas sobre los asuntos de Italia por el señor ministro de Estado.»

La proposicion va firmada, no por altos empleados, como se habia dicho, sino por hombres tan ajenos á la administracion como son los señores Sanchez Silva, Udaeta, Villahermosa, Guirorrotea, Bernal, D. Pedro y Benedito. La apoyará el señor Sanchez Silva.

Acaba de descubrirse en Cuba una nueva mina, en que se encuentra el oro en granos, y en estado nativo, que ofrece mas riqueza que todas las descubiertas hasta la fecha. Preciso es convenir en que Cuba es rica bajo cualquier concepto que se la mire, y que sus crisis no pueden ser mas que pasajeras, con elementos tan eficaces á evitarlas.

**Estacion artificial** nombra su autor D. Gerardo Rovira, á un aparato que ha inventado con objeto de refrescar ó templar las habitaciones á gusto de las personas que lo usen.

Antes de la terminacion de los debates sobre Italia tomarán la palabra en este asunto, nuestro ministro en Turia el señor Coello y el presidente del Congreso señor Martinez de la Rosa.

El Sr. Monturiol se propone salir de un dia á otro para Alicante desde Barcelona, donde ha ido con objeto de trasladar su *Íctineo* ó barco pez, á fin de hacer la última prueba definitiva delante de los señores ministros y comisionados de los cuerpos colegisladores que quieran presenciaria.

Ya han ingresado en las arcas de la diputacion provincial de Barcelona los diez mil duros que produjo la suscripcion patriótica abierta entre los catalanes residentes en la isla de Cuba para socorrer á los heridos y á las familias de los voluntarios catalanes que murieron en la guerra de Africa.

Dicen de Melilla, que el dia 5, como á las tres y media de la tarde, se presentaron en la margen opuesta del rio, y en el ataque de S.ña, distante este medio tiro de fusil del primer torreón, como unos 90 á 100 moros armados en ademan hostil, los cuales daban gritos manifestando que paralizasen los trabajos de fortificacion, de lo contrario romperian el fuego contra la plaza y aquellos; de todo esto dieron pronto aviso al señor brigadier gobernador, el cual se presentó en la playa y cerca del rio acompañado del intérprete y los ayudantes de plaza estuvo bastante rato en conversacion con unos moros pertenecientes á la kabila de Benisicar que es la que está de guardia; y uno de los cuales dicen ser el santón. El espresado señor brigadier los llevó desde la playa, próximo á San Jorge, hasta el torreón del rio, donde estaban hechando los escómbros; segun parece, los moros no quedaron conformes, pues se ha dicho pidieron á la autoridad que paralizara aquella obra por seis ú ocho dias hasta que pasaran aviso á las demás kabilas, para que entre todos determinaran de comun acuerdo.

No tenemos noticia de que haya re-

cibido el gobierno últimamente alguna comunicacion del de Francia ó del de Inglaterra, en la cual se encarezca la conveniencia de que se traslade el Santo Padre á Jerusalem, á Cerdeña ó á las islas Baleares. No sabemos por lo tanto que haya nada de cierto en lo que sobre este asunto dice un periódico del 11.

Dice la *Correspondencia* del 12:

«Hoy ha empezado á verse en la segunda del Tribunal Supremo de Justicia la causa formada al señor Yañez Rivadeneira. El Tribunal se halla formado por siete ministros. No ha asistido el acusado. Solo á su defensor el Excmo. señor D. José Fernandez de la Hoz se veia sentado á la izquierda del Tribunal. La vista ha empezado á las doce del dia y toda la sesion se ha invertido en leer el apuntamiento del rolador. Un numeroso concurso le ha oido con religioso silencio. Mañana continuará el acto.»

La fraccion disidente de la mayoría del Congreso no secede, segun la *Epoca*, de veinte individuos. Anúnciase que su primer acto será abstenerse de votar en la proposicion relativa á los asuntos de Italia, y que mas tarde desplegará todas sus fuerzas, tanto en la proposicion relativa á la reforma constitucional, como en algunos de los artículos de la ley que señala las atribuciones de las diputaciones provinciales.

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Nápoles 9. Dicen de Messina con fecha del 6, que han asegurado los desertores que hay descontento y desorden en las tropas de la ciudadela.

Berlin 9. Noticias llegadas anoche de la frontera de Polonia dicen que el orden mas perfecto reina en Varsovia.

Viena 10. La Gaceta de Viena publica una carta autógrafa del emperador, nombrando al baron de Lichtenfels presidente del Consejo de Estado. El nuevo presidente está encargado de someter sin demora al emperador proposiciones para la organizacion del Consejo de Estado.

Paris 10. Una correspondencia particular de San Petersburgo dice que se gan todas las probabilidades, uno de los

grandes duques de Rusia marchará á Varsovia con el titulo de virey de Polonia.

El asunto de los Estados del Holsteín entra en una nueva faz que permite esperar una solucion satisfactoria para ambos partidos.

El 14, aniversario del natalicio de Victor Manuel, se promulgará la ley declarando á este rey de Italia. Inmediatamente el ministro de lo Interior presentará un proyecto de ley para celebracion de una gran fiesta nacional. Para esta solemnidad no se contará con el clero.

Parece que los periódicos ingleses amigos de lord Palmerston se desatan, como era de esperar, en denuestos contra España, con motivo de la indignacion con que nuestro país acogió las groseras injurias y las calumnias que nos prodigó en la Cámara aquel ministro. El *Morning-Post* dice que es ridicula la indignacion que han manifestado los diputados españoles.

Cartas de Nápoles anuncian que han sido enviados de Gaeta á Messina cuatro batallones de bersaglieri, cuatro batallones de linea, seis compañías de ingenieros, cincuenta cañones rayados y 22 morteros de 27 pulgadas. Aveneti manda el cuerpo de expedicion: Cialdini no hace mas que ir á reconocer el sitio.

Tribunales. Jurisprudencia farmacéutica. Tribunal imperial de Orleans. Presidencia de M. Duboys D'Angers, primer presidente.

M. Hureau, fundador de la farmacia racional, y los señores Charpentier y compañía, directores generales de la sociedad llamada *Perfeccionamiento* habiendo anunciado que ponian en venta un Rob vegetal depurativo fórmula de Boyveau-Laffecteur, M. Girardeau de Saint-Gervais vió en este hecho un ataque grave inferido á su derecho de propiedad sobre el verdadero Rob Boyveau-Laffecteur.

Por consiguiente, citó á los señores Hureau y Charpentier ante el tribunal de comercio del Sena, que el 22 de mayo de 1859 pronunció la sentencia siguiente:

«En atencion á que Girardeau de Saint-Gervais justifica que es realmente propietario del nombre y del titulo de Rob depurativo de Boyveau-Laffecteur.

(18)

nea, estando en verdad mas atento á sus movimientos que al texto de Julio César que entonces traducia. Retrocederia de nuevo ó seguiria á lo largo de la pluma? Si tomaba el primer partido, mi descubrimiento estaba hecho sin pensarlo. Felizmente siguió descendiendo. Cuando vi que se aproximaba á la tinta, tuve el presentimiento de que iba á suceder algo notable. Así Colón, sin ver la costa, comprendia estar cerca de su América. Hé aqui, en efecto, el insecto que llegaba al estremo de la pluma, moja en tinta su aguijon. Una hoja de papel blanco, este es el momento de la observacion!

El aguijon llega á papel, marca con tinta su traza y hé aqui bellisimos dibujos. Algunas veces el insecto, sea por instinto, sea que el vitriolo le incomoda, sube y baja de nuevo su aguijon; de donde resulta una serie de puntos, de un trabajo de lo mas delicado y admirable. Otras veces, cambiando de idea, se vuelve en distintas direcciones, traza una S... Entonces cruzó por mi imaginacion una ida luminosa.

Dejé al animal sobre la primera página de mi cuaderno, el aguijon bien provisto de tinta; armado de una paja para dirigir sus trabajos, le obligo á moverse de tal modo, que escribe mi nombre. Dos horas necesité para obtener este resultado.

La mas noble conquista que ha hecho el hombre, dice Buffon, es... es indudablemente el insecto.

(15)

mado de una porcion de cosas; de aquel terror con que yo ocultaba á M. Ratin mis mas inocentes pensamientos, solo con que tuvieran una tintura amorosa, alguna lejana relacion con Calipso, su pesadilla.

Mucho habria que decir sobre este punto. Este método inflama mas bien que atempera; comprime mas que previene, dá preocupaciones mas que principios; su primer efecto, sobre todo, es alterar casi infaliblemente el candor, esa flor delicada que el pensamiento agosta y que nada vuelve á su primitivo estado.

Finalmente, M. Ratin, hinchado de latin y de Roma antigua, era por otra parte, un buen hombre, y mas hablador que severo. A propósito de una mancha de tinta, me citaba á Séneca; y por una travesura me proponia, por ejemplo, á Catón de Utica; habia una cosa que no perdonaba nunca, y era la risa. Este hombre veia en la risa las cosas mas singulares, el espíritu del siglo, la inmoralidad precoz, la señal infalible de un porvenir lamentable. Sobre este punto peroraba con pasion incansablemente. Yo atribuyo esto á una berruga que tenia en la nariz.

Esta berruga era gorda como un garbanzo y cubierta por un mechenco de pelos muy delicados, muy igrométricos: porque yo habia notado que segun el estado de la atmosfera estaban mas ó menos lácios. Me sucedia con frecuencia, durante mis lecciones, considerarla sencillamente, como un objeto curioso, sin ninguna idea de burla; en estos casos, yo era bruscamente interpe-

(14)

biéndose encontrado sus ojos con los míos, se sonrió como si me conociera.

Esta sonrisa me causó una inspiracion sinietra y profunda; en todo el dia no la pude apartar de mi imaginacion; resolví, pues, hablar de ella á mi maestro, el cual aprovechó la ocasion para hacerme una disertacion sobre el considerable tiempo que perdía en mirar por la ventana.

Mi maestro era un hombre muy singular, moral y pedante, respetable y extravagante, grave y ridiculo de tal modo, que me hacia una impresion á la vez respetuosa y bufona. Tales el ascendiente de los principios cuando la conducta está acorde con ellos, que, apesar del efecto verdaderamente risible, que me hacia M. Ratin, tenia sobre mi mas influencia que el maestro mas hábil, sin que por esto dejara yo de notar la discordancia entre los preceptos que me imponia y los que él mismo seguia.

Era escesivamente timorato: saltábamos páginas enteras del *Telemaco* como contrarias á las buenas costumbres; tenia grande esmero y cuidado en alejar de mí toda simpatia hacia la amorosa Calipso, advirtiéndome que encontraría en el mundo muchas mujeres peligrosas parecidas á ella. Esta Calipso era su pesadilla; aunque diosa, la detestaba. En cuanto á los autores latinos no leíamos mas que los textos esurgidos por el jesuita Jouveney, y no obstante saltábamos muchos párrafos que este púdic jesuita habia creído inocentes.

De aquí la espantosa idea que yo me habia for-



SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



**BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,**

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.  
En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, cabros y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 141 duros.

TAFILETE superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertesísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BIBIDAS frías, almohazas, barbadas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

COCHINILLOS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta, ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas nevolveres.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mampars, meas y cómodas, altas, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escofinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

GUADAÑAS superiores con sus piedras.

JABON superior de Winsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de la ta están superior.

ALFILRES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BIASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afitar y de bolsillo.

Otros muchos generos expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

**AGUA MINERAL NATURAL DE VICHY.**

Manantial de Hauterive. Esta agua alcalina está recomendada por todas las facultades de medicina de Francia, por sus excelentes efectos en las enfermedades drásticas de fondo bilioso. Sus propiedades resconstituyentes y resolutivas la han hecho adoptar por todos los médicos de Francia, Argelia, Italia, Alemania, é Inglaterra que la prescriben contra las enfermedades de la vejiga, calculos urinosos, la gota, albuminaria y las enfermedades de las vias digestivas. Siendo propiedad del gobierno francés los manantiales de Vichy, tiene un comisionado para vigilar la exportacion de sus aguas para mejor seguridad de los enfermos en el extranjero. Se expende en botellas tapadas con capsula de estaño, que indica el nombre del manantial y el año en que ha sido embotellada.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de San Francisco núm. 13, Sres. Taconnet y Compañia.

**LIBROS RAYADOS Y EN BLANCO.**

Habiéndose establecido una máquina para rayar papel con toda perfeccion en la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena, se han encuadernado multitud de libros en blanco y de toda clase de rayado, los que se enagenan con la mayor equidad en su despacho calle de S. Fernando núm. 34. 10-0

**DENTISTA MECÁNICO.**

**DON JOSÉ SERRANO Y GARCIA,**  
PROFESOR DENTISTA MECÁNICO,

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitacion, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20.

Frecuente es en nuestros dias la aparicion de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y exclusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los titulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disimular un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiesten por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer preceptibles unas y otros á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

**GRAN FONDA DE LAS ESPAÑAS**

Calle Madrid núm. 5 y Zaragoza 12 2.º, próximo á la plaza Nueva en Sevilla.

Esta gran fonda por sus muchas y elegantes habitaciones lujosamente amobladas por su situacion céntrica y por el esmerado trato que da á los mochos favorecedores que se dignan honrar este establecimiento; su nuevo dueño D. Nicolás de Leon que tanto ha viajado por el extranjero no ha omitido gasto ni sacrificio alguno para ponerla á la altura de las primeras de Europa.

Hay pupilajes de 20 rs. en adelante, almuerzos todas las mañanas y mesa redonda á las 5 de la tarde; tambien se da de comer por raciones y se hacen servicios para fuera.

**Barato de papel y efectos de escritorio.**

Al despacho de la imprenta y litografía de D. Fausto Garcia Tena, calle de San Fernando núm. 34 ha llegado un abundante y variado sortido de papel de lujo y efectos de escritorio el cual se realiza á los precios mas equitativos como se podrá ver por los siguientes lotes que para mayor comodidad de los consumidores se han formado.

**Lote de 4 reales.**  
Una mano sencilla de papel bueno de Tolosa.—Un paquete de 25 sobres.—Una barra de lacre.—Media docena de plumas de acero con su mango.—Una pastilla de cola de boca.—Un reglero ó seguidor y un almanaque en pliego.

**Lote de 8 reales.**  
Media caja de papel superior ondulé.—Dos paquetes con 50 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra de lacre.—Una docena de plumas de acero.—Dos mangos de pluma.—Un seguidor de cuartilla y otro de medio pliego.—Un almanaque en libro y un lapicero de madera.

**Lote de 19 reales.**  
Una caja de papel superior ondulé.—Una caja con 100 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra superior de lacre.—Una docena de plumas de acero con su mango, ó una caja con 25 plumas de ave cortadas.—Un librito de memorias con su lapicero.—Un reglero.—Un cuadradillo.—Un almanaque en libro.—Un lapicero.—Un cortaplumas.

**Lote de 40 reales.**  
Una caja de papel de lujo del mas superior.—Una caja con 100 sobres correspondientes.—Una elegante carpeta para escribir.—Dos docenas de plumas de acero superiores de corte español ó inglés con su mango, ó una caja de plumas de ave cortadas.—Una escribania de metal.—Un cuadradillo y un lapicero para rayar.

**Lote de 100 reales.**  
Una elegante carpeta con flores.—Una escribania de metal.—Una caja de papel del mas superior.—Una caja con 100 sobres correspondientes.—Una caja con una gruesa de plumas de acero superiores.—Dos mangos de pluma.—Un libro de memorias.—Un libro en blanco de 200 hojas.—Un sello para lacre.—Una caja con cinco barras de lacre superior.—Un devocionario en pasta.—Un libro de almanaque.—Una caja de obleas de goma con los dias de la semana.—Un cuchillo de hueso para doblar el papel.—Un cortaplumas superior.—Una botella de tinta superior.

Los efectos que se anuncian en lotes pueden ser sustituidos por otros del mismo precio á voluntad de los consumidores.

**A LOS FABRICANTES DE CHOCOLATE.**

Las máquinas de fabricar el chocolate de la casa G. Hermann, 92, rue de Charpentier en Paris, han recibido los primeros premios en todas las exposiciones: la grande medalla en Londres 1851 con la cruz de la Legion de honor, diez medallas de platas de primera clase en Paris 1855, y un diploma de honor en la exposicion de Burdeos 1859 etc. etc. Se manda franco el catálogo con precios á los Sres. chocolateros que lo pidan directamente. 2-V 1-S.

**INYECCION BROU**

BIENHECHERA, INFALIBLE Y PRESERVATIVA.

La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento. Véndese en las principales farmacias del universo y en Paris por el inventor BROU, 33, rue Lafayette. (Exigir la instruccion que la acompaña.) Veinte años de exito.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Borica de San Pablo.

**Casa francesa.**

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin núm. 28, se dá un magnifico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**VENTAS. Las haciendas unidas**

Las unidas llamadas de los Naranjuelos, Torrecilla y Mesa Cordera, compuestas de olivar y viñas, con su huerta de naranjal, árboles frutales y con casa de tejado.

Se enagenan á voluntad de su dueño, advirtiendole que tienen agua de pie en varios venenos y que se hallan á media legua de esta ciudad por cima de la nombrada la Palomera, pago del Tucuar bajo.

Asi mismo la casa núm. 7 antiguo y 4 moderno en la calle espaldas de Santa Clara de esta capital.

Y las tres quintas partes de otra casa número 36, tambien antiguo, en la calle de Carneros, esquina á la plazuela de Concha, inmediata á la puerta de Sta. Catalina de la Santa iglesia Catedral, que las dos quintas partes corresponden á don Rafael Viguera de igual domicilio. El sugeto que desea adquirir las podrá avistarse con don Ambrosio Crespo y Gomez, que vive en la calle de Jesus Maria núm. 1.º moderno. 109 C-6

**LA ACTIVIDAD.**

Agencia general de negocios y Casa de Comision entre España, Ultramar y el Extranjero.

Cuenta con 10000 socios corresponsales y por 6 rs. al mes tiene derecho el suscriptor á encomendarle todos los asuntos que quiera bien sean de orden oficial ó particular. Compra créditos de Estado y admite poderes.

Contesta á correo visto y los suscritores se entienden directamente con La Actividad para sus asuntos.

El Sócio corresponsal de esta Provincia D. Pedro Sotomayor vive calle del Romero número 4, quien dará todas las noticias y esplicaciones que deseen adquirir. 4-3

**PAJA.** Se vende de buena calidad en el cortijo del Carrascal, por cerceladas. Su dueño don Rafael Lozada. 4-2

**PERDIDA.** El viernes anterior se ha extraviado en Sto. Domingo una bota pequeña, de llave y con la embocadura negra. En la redaccion de este periódico darán razon de su dueño, el que dará de gratificacion el valor de la bota. 4-4

**AL PUBLICO.** Se doran y platea toda clase de muebles nuevos y usados con la mayor perfeccion conocida hasta el dia; se doran y pintan retablos y todo lo perteneciente á la iglesia; se pintan, doran y doran tiendas, salones, embocaduras etc. etc. Se hacen cuadros labrados de todas dimensiones. Tambien hay un gran sortido de molduras lisas á precios sumamente arreglados. Los señores que gusten favorecer ó ver muestras hechas con la mayor perfeccion, pueden pasar á la tienda de cuadros dorados frente del Cabildo. 4-4

**VENTA.** Se realiza á censo en pleno dominio la casa núm. 10 antiguo 134 moderno en la calle del Sol, formando esquina en la plazuela de Valdelagrana, cerca de la puerta de Baeza. Darán razon de las condiciones y demás particulares en la secretaria del Excmo. Sr. Conde de Gavia, situada en su casa, calle de Santa Ana núm. 4 moderno. 4-4

**ARRENDAMIENTO.** El de la huerta Chica ó del Cabo, situada en el alicor de la sierra de este término para desde San Miguel de 1862 en adelante. En la secretaria del Excmo. Sr. Conde de Gavia, calle de Santa Ana núm. 4 moderno, darán razon. 4-1